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彷徨失落 一季又过
——— 山东男篮赛季回望
本报记者 刘伟
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2月12日，黄金男篮客场
挑战青岛，这是球队本赛季
的谢幕之战。对黄金男篮而
言，其实赛季早在几天之前
就已经提前结束了。

赛季起伏太过剧烈

本赛季，媒体对黄金男篮评
论最多的一个词语是“过山车”，
全队起伏不定的状态让人很是
头疼。

从赛季前的热身备战，一直
到联赛初段，黄金男篮可谓顺风
顺水。去年10月份，他们早早拉
开了备战的大幕，在兄弟俱乐部
中算是“起了个大早”。无论是同
维祖拉队的热身，还是惠州季前
赛，小将们的表现让人眼前一
亮，特别是丁彦雨航，表现用惊
艳来形容毫不为过。

赛季之初的三连胜，黄金男
篮的表现超出了所有人的预料，

“带队之后，不管是赛季前的热
身，还是季前赛，甚至到赛季的
连胜，全队打得一直比较顺利，
并没有暴露出太多的问题。随着
联赛的不断深入，年轻队员一些
深层的问题逐渐暴露出来，这些
问题不管在队员身体上和技术
上，都普遍存在着。”巩晓彬在总
结球队表现时坦言。

三连胜之后，黄金男篮的劲
头达到了顶点，紧咬的一口气突
然间没了，随之而来的是平纪录
的七连败，整支球队瞬间由顶峰
跌落到了低谷。“球员在球场上
是很努力，打顺了会打得很好，
但对比赛的整体控制有欠缺，不
算成熟。”对比赛控制力差的毛
病，最多的体现就是失误，以及
正常情况下的突然短路。

七连败之后，黄金男篮陷入
了大幅波动的怪圈，要么连胜，

要么连败，在波峰与波谷之间来
回振荡成为一种常态，在极端的
表现之下，全队的成绩不见起
色。面对走过的一个赛季，重执
教鞭的巩晓彬表现出了很大的
耐心，“现在的黄金男篮年轻队
员比较多，状态起伏比较大，可
能一些比赛中过程很好，但是结
果并不尽如人意。全队在把握能
力的机会上，掌控比赛的能力
上，因为年轻的原因，身体的原
因，抑或是比赛经验的原因，都
显得不是太好。”巩晓彬说道，

“尽管成绩不是很理想，作为主
教练还是基本满意的，一个赛季
下来，球队的精神面貌先值得肯
定，没有完全灰心丧气。最近几
年，无论是俱乐部还是省篮管中
心，都将培养后备人才作为一项
主要任务。队员无论从潜能还是
潜质上，属于高层次的人才比较
少，球队的发展也比较困难，尽
管冲击季后赛一直是全队的重
要努力方向，球迷的期望也可以
理解，可现实的情况摆着，谁都
难以逾越。”

高价引援难言成功

170万美元，黄金集团这个
赛季在外援上的投入，超过了过
往任何一个赛季，这样一个价位

放眼整个联赛，那也不算含糊，
只可惜高投入并没有换来高产
出。赛前着眼全队风格引进的双
外援，一整季的融合始终磕磕绊
绊，到头来他们依旧摆脱不了惨
淡收场的尴尬。据了解，俱乐部
已经为两位外援早早买好了返
程的机票，时间就在联赛结束后
的13日和14日。这样一来，上赛
季怀特与艾伦孤独离去的一幕
再次浮现在人们眼前。

“总体而言，本赛季外援引
进上不能说非常成功。俩外援
的表现，对全队目前的现状没
形成推动性的正比。”巩晓彬坦
言，“赛季开始之前，安德森受
伤错过了同球队的合练，直到
联赛开始前一周，他的伤势才
算完全康复。当时，场上只有亨
特一个人在打，亨特有他的特
点，篮板能力突出，运动能力出
色，他的不足在于经验比较匮
乏，个人单打能力以及低位进
攻能力上稍显不足。安德森的
能力大家有目共睹，从一号位
到四号位都能胜任，也有在欧
洲比赛的丰富经验，能力在当
时是得到认可的。只是到了联
赛后期，可能是在沟通上出现
了什么问题，两名外援突然在
对待比赛上，不再像之前那么
投入了。”

外援的问题在安德森身上

表现得比较突出，因为个人闹情
绪，巩晓彬曾在训练课上对其停
训过，而随着比赛成绩越来越
差，亨特也开始出工不出力。球
队赛季前以外援带动全队，帮助
年轻人成长的想法夭折。“现在
来看，这两名外援并不是那种能
带动全队的球员，在场上也不算
很有激情。就他们自己而言，首
次来中国比赛，可能有太多的地
方需要适应。一个赛季下来，俩
外援并不适应CBA的比赛环境，
对来中国打球，准备显然并不是
很充分。先前不管是埋怨队友，
还是埋怨比赛环境，都不像一名
职业球员该有的表现，这也与我
们支付的薪水不相称，我想既然
来到了中国，就应该去努力地工
作。”

新人表现差强人意

一个赛季之中，巩晓彬给
予了年轻人比较充裕的上场时
间，有收获，也有成长必须交出
的学费。“这两年，山东省年轻
队员培养的大环境一直非常被
动，培养模式和政策上没有南
方一些俱乐部那么灵活，主要
还是立足于挖掘本省的人才资
源。眼下让年轻队员来挑大梁，
很大程度上也是迫不得已。场

上的老队员无论在体能上还是
表现上，已经无法胜任眼下的
比赛，需要给年轻队员更多的
上 场 时 间 ，让 他 们 在 场 上 体
会。”巩晓彬坦言，“一个赛季下
来，相比其他队伍的同龄人，我
们的优势并不是很大，可能外
界对年轻人的期望值也很高，
但客观冷静地分析，目前大家
还是在同一起跑线上，需要努
力做的事情还有很多。”

输给北京的比赛，两位新人
丁彦雨航与翟晓川的对决，便是
整个赛季不同俱乐部新人培养
的一个缩影。虽说黄金男篮赢下
了比赛，但在年轻人的对决中，
翟晓川显然比小丁的成长步伐
要快了许多。

“希望年轻人树立正确的事
业观，现在给年轻队员创造的各
方面条件很不错。对年轻人而
言，最主要的是明确自己的事业
追求。现在这批孩子随意性比较
大，玩心还是很重，集体意识不
强，精力在外界影响下分散得比
较多，注意力无法完全集中在打
球上，对自己的训练要求也不是
特别高，他们更热衷于外界的包
装，有些安于现状。我感觉既然
选择了这样一个职业，就应当懂
得去奉献和付出，毕竟篮球也会
给你很大的回报。”对年轻人成
长要克服的问题，作为长者的巩
晓彬直言不讳。

作为主教练，巩晓彬在接受
本报记者采访时，也吐露了一年
来的感受，“忙碌的赛季，有时候
根本没有时间去考虑自我感受，
工作有得有失，还在不断地学习
与提高。”

在低调中启航，黄金男篮经历了一个过山车般的赛季，如今站在跨过自己头顶的昔日

小兄弟面前，老大哥们心中如同打翻了五味瓶。镜头闪回到一年前，巩晓彬重执教鞭，史上

最贵的外援，一群朝气蓬勃的年轻人，一切看上去那么美。可惜一年之后，美景驱不散寒

意，彷徨失落之中，一季又飘然而过，最要命的是，周围始终未有一丝暖风吹来的痕迹。
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